

EL DEFENSOR DE GRANADA

En LA SULTANA se han recibido los géneros para Otoño é Invierno: (Véase el anuncio de la 4.ª plana.)

Lo de Melilla.

Los ingleses y Marruecos.

Los periódicos franceses siguen llamando la atención sobre los manejes que atribuyen á Inglaterra en la cuestión de Melilla.

En una carta de Marruecos que publica *Le Figaro* y en la cual hay bastantes inexactitudes (por ejemplo la de confundir á los penados con el batallón Disciplinario), leemos lo siguiente, que merece consignarse:

«Los moros parecen no querer dar la batalla hasta que sean más numerosos.

Evidentemente, dada su falta de paciencia y de discernimiento, están aconsejados por extranjeros.»

La opinión pública en España no ve más que los moros del Rif y la guerra, y mientras que el patriotismo se manifiesta, los ingleses hacen lo que no les está permitido, según ha declarado desde hace mucho tiempo el gobierno español.

El primer lord del Almirantazgo, acompañado de un alto funcionario de la Gran Bretaña, ha estado en Gibraltar de regreso de Tánger, y de acuerdo con el gobernador de esta plaza ha resuelto la continuación de lo que llaman los ingleses «docks» pero que en realidad son fuertes que se construyen en territorio español en la bahía de Algeciras.

En la última legislatura, el Sr. Sagasta, interpelado sobre este grave asunto, respondió que el gobierno español no consentiría jamás en la construcción de esos pseudo docks; sin embargo, se va á hacerlos y á toda prisa.

Es sabido que España no se dirige más que contra las kábilas: que tiene el propósito de respetar el «statu quo» que Francia prefirió que los españoles se entiendan con los moros fronterizos á tener cuestiones con otro país, pero lo que no se puede disimular es que en todo lo que está ocurriendo hay un enemigo en la sombra, y las idas y venidas de los personajes ingleses á Tánger, Fez y Gibraltar son cuando menos sospechosas.»

Lo que se dice en Tánger.

Según telegrafían á un colega, la opinión general en Tánger es que el Sultán parece interesado por que se castigue á los rifeños, así como á los angherinos, los suecis y otras tres kábilas rebeldes, indómitas, del imperio.

El martes se dijo en Tánger que el Sultán había salido de Tafílet con dirección á Rabat.

Los moros de la costa están apareadamente tranquilos.

Desde que se tuvo noticia de los sucesos de Melilla, suscitáronse discusiones entre los moros ricos y los sirvientes, principalmente en Mogador y Lareche.

Temíendose alguna fuga, el jueves último se llevaron al célebre H'mam, jefe de las kábilas angherinas, á quien escoltaban 500 askaris, sacándole de Tánger en la madrugada.

Carne de cañón.

Los obreros del Nervion han solicitado que las pruebas del crucero *María Teresa*, se hagan en el Rif cañoneando á los moros.

Para impedir el que puedan hacerse alijos de armas, un crucero de guerra vigilará constantemente las costas africanas.

Un hermano de Margallo.

Un hermano del general Margallo dirigíase desde Montánchez á Cáceres y en el camino se vió dolorosamente sorprendido con la noticia de la muerte del héroe gobernador militar de la plaza de Melilla.

El Sr. Margallo regresó abatidísimo á aquella población, que está consternada con la muerte de su ilustre hijo, el general.

En su honor se ha celebrado una manifestación de duelo.

Lo propio se ha hecho en Trujillo y en Plasencia.

Bomba de agua potable.

La bomba para hacer potable el agua del mar, pedida en Melilla, aún no se ha recibido en dicha plaza, ni se sabe cuándo se recibirá, bien que solo podrá emplearse en casos extremos, para no perjudicar la salud de los soldados.

El vapor Alfonso XII.

Este crucero de primera clase, que ha recibido orden de marchar á Melilla, fué botado al agua en 21 de agosto de 1887 y su desplazamiento es de 3.000 toneladas métricas, 48 metros y 80 centímetros de eslora, 13'10 demanga, 9'50 de puntal, 6'80 de calado máximo, y con fuerza indicada de la máquina de 4.000 caballos.

Su cuba para el carbon en carbonera, asciende á 750.577 kilogramos, y el consumo diario á toda fuerza de 86.586 kilogramos, y en velocidad económica, 40.536 kilogramos, su radio de acción ó distancia que puede recorrer con consumo económico, es de 2.560 millas, velocidad con tiro natural 13 millas y con tiro forzado quince millas por hora.

La dotación del *Alfonso XII* se compone de un capitán de navío, un capitán de fragata, cuatro tenientes de navío, dos médicos de Sanidad de la Armada, un capellán, ocho guardias marinas, ocho maquinistas, cinco ayudantes de máquinas, nueve condestables (sargentos de artillería), siete contramaestres, dos practicantes de Sanidad, dos escribientes, seis individuos de maestranza, dos sargentos de infantería de Marina, 42 soldados de infantería, 45 artilleros de mar, 45 fogoneros y 372 marinos, total 527 hombres.

El armamento de dicho crucero se compone de 6 cañones de 16 centímetros, sistema *Hontoria*, 3 id. de tiro rápido de 57 milímetros 2 de 42 milímetros 2 de 7 centímetros *Hontoria*, 4 revolver Hotkis de 37 milímetros ó ametralladoras, 360 remington, 5 tubos de lanzar torpedos en 16 torpedos, 2 proyectores eléctricos Magin, y un aparato eléctrico de señales.

360 disparos para los cañones de 16 centímetros.

3000 para los de tiro rápido.

7000 para las ametralladoras y 55000 para los remingtons.

Este buque tiene cuba de víveres para 90 días y 24.236 litros de agua para doce días.

Lleva además 2 grandes destiladores *Normandi* que producen 8640 litros diarios de agua del mar, 4 compartimientos á prueba de agua, 2 botes de vapor y 10 al remo, de los cuales 6 se artillan con cañones y ametralladoras para proteger los desembarcos.

2 máquinas eléctricas sistema *Breguet* para la producción del alumbrado.

El vapor para la locomoción, se produce en 10 calderas y cuenta el barco con 17 máquinas de vapor auxiliares.

El crucero Alfonso XII se prepara para entrar en fuego en 8 minutos de día y en 15 de noche.

Miscelánea

Cabildo municipal

La sesión de ayer fué presidida por el Sr. Peña Entrala, asistiendo los Sres. Sanson, Garrido, Galvez, Echevarria, Rodriguez Aguilera, Muñoz, Duarte, Burgos y Clavero.

Un acuerdo aclarado.

Leída el acta, pide la palabra el Sr. Echevarria, y dice que de ella consta que se ha nombrado depositario al Sr. Martinez Loria (hijo) en sustitución de su padre, y que el Ayuntamiento, —en su sentir—no puede aceptar la fianza del Sr. Martinez para responder de la de su hijo nombrado ahora, interin no esté cancelada, previa aprobación de sus cuentas por el Tribunal Supremo de dicho nombre. Por consecuencia entiende que procede que el depositario nuevamente nombrado presente nueva fianza con arreglo á la ley y de querer utilizar la de su padre, se aguarde á que sean aprobadas sus cuentas y cancelada aquella, para constituir la nuevamente por medio de los trámites usados.

El Sr. Rodriguez Aguilera usa de la palabra ocupándose del asunto, y á propuesta suya dirigiendo á ello el Sr. Echevarria, se nombra una comisión que dictamine aclarándose y modificándose en este sentido el acuerdo.

Quedaron nombrados para dictaminar los Sres. Garrido, Aguilera y Echevarria, y aprobada el acta, se entró en el despacho ordinario.

Manifestaciones y acuerdos patrióticos.

La comisión de peticiones á quien pasó la solicitud de la *Cruz Roja* pidiendo auxilio para el cumplimiento de sus beneficios y humanitarios fines, dictamina que puede concedérsele 500 pesetas mensuales á la sección de Granada desde que salga, hasta que permanezca en Melilla atendiendo á los heridos en campaña.

Aprobado el dictamen, el Sr. Galvez usa de la palabra y dice que además de lo que el cabildo ha resuelto, lo que toca á la subvención á la *Cruz Roja*, debe adoptar otros acuerdos, que demuestren que el Ayuntamiento de Granada, como los de toda España, tiene puesta la vista en los acontecimientos que se vienen desarrollando en los campos de Africa, y es ardentísimo su interés por que las tropas españolas lleven en esta como en todas ocasiones, victoriosa la bandera de la patria uniendo á ella nuevos laureles.

Y como forma de demostrar de un modo patente estos sentimientos que son los del cabildo y de Granada entera, debe acordarse y yo lo propongo —dice— conceder pensiones á las familias de los soldados que siendo hijos de Granada, hayan muerto en campaña, derramando su sangre por la patria, como

también á los heridos que queden inutilizados para el trabajo.

A la vez, teniendo noticia de que el señor Gobernador, inspirándose en nobilísimos sentimientos de humanidad y patriotismo, viene practicando activas gestiones á fin de que el Ayuntamiento y la Diputación juntamente instalen un Hospital para heridos en la campaña de Africa, coincidiendo en estos plausibles propósitos con los que desde luego abriga la corporación que así lo tenía acordado en principio, propongo se acuerde habilitar para tal fin el edificio de Santo Domingo, dotándolo el Ayuntamiento de toda clase de víveres y ensares y de 125 camas, y ampliando el número de plazas, si como se propone el Sr. Loygorri, la Diputación dona más camas, y contribuye de alguna otra forma, á tan benéfico y laudable objeto.»

Pide que estos acuerdos se adopten con carácter ejecutivo, y que al comunicarlos al Gobierno, se le haga presente que el Ayuntamiento de Granada está dispuesto á prestarle su más decidido concurso para cuanto demanden las circunstancias, ora abriendo suscripciones públicas que la corporación exca-bezaría, ya haciendo otra clase de sacrificios, y no escatimando gastos y esfuerzos de ningún género en todo aquello que el interés de la patria y el honor nacional exijan.

Aprobadas unánimemente las patrióticas mociones del Sr. Galvez Fernandez, usó de la palabra el Sr. Rodriguez Aguilera, diciendo que no debe ser todo para la desgracia y que algo debe pensarse en la fortuna. Propone, y así se acuerda, que se telegrafe á los jefes de los regimientos de Dragones y Córdoba, que han salido de Granada, para que cuando sus fuerzas entren en acción manden nota de los soldados que más se distinguen, á fin de concederles alguna recompensa.

A propuesta del Sr. Burgos se hace extensivo este acuerdo á los jefes y oficiales de ambos regimientos.

Por último, el alcalde accidental Sr. Peña da lectura del telegrama que desde Málaga le ha dirigido el coronel del regimiento de Córdoba Sr. Lopez Ballesteros, y la corporación queda enterada, acordando contestarlo de manera expresiva.

Las elecciones.

El secretario Sr. Palacios da lectura á la convocatoria electoral hecha por el Gobernador en extraordinario del *Boletín*.

Pregunta el Sr. Aguilera si se ha recibido contestación á la consulta hecha al ministro con respecto al sorteo y obtención de vacantes en los distritos de Santa Escolástica y San Justo-San Andrés, caso tratado en cabildo anterior y de que dimos detallada noticia.

El Sr. Peña contesta negativamente, y el Sr. Aguilera propone que por medio de telegrama se reitere y recuerde la consulta, solicitando contestación, y que recibida ó sin obtenerla, se convoque á cabildo extraordinario para el lunes, á fin de ocuparse de los asuntos electorales.

La mocion del Sr. Rodriguez Aguilera fué aprobada unánimemente.

Otros asuntos.

Queda enterado el Ayuntamiento de un oficio del Gobernador trascribiendo el acuerdo para que se incluyan en presupuestos las cantidades que por cuenta de la subvención se han dejado de abonar á la junta de la escuela de Bellas Artes.

Se admite la renuncia que hace el médico municipal D. Pedro Rubio.

Se aprueba una cuenta de 946 pesetas, importe de los obsequios hechos á los jefes, oficiales y soldados de los regimientos de Dragones y Córdoba.

También se aprueba el acuerdo de la alcaldía relativo á alojar á los oficiales del regimiento de San Fernando.

Se despachan algunos expedientes, informados por las comisiones de aguas é impuestos.

El Sr. Duarte pide se abonen á los facultativos supernumerarios los honorarios devengados en servicios especiales.

El mismo Sr. Duarte hace algunas otras peticiones, relacionadas con asuntos sanitarios.

El alcalde Sr. Peña, cumpliendo un encargo del general de división Sr. Berriz, significa el agradecimiento de éste por las atenciones que la corporación y Granada le han dispensado durante su estancia en esta capital y por la despedida afectuosa que se le hizo.

Después de diversos ruegos de los señores Galvez y Aguilera, se levantó la sesión.

Listas electorales. En la planta baja de la casa Consistorial, han quedado fijadas y

expuestas al público las listas electorales de las secciones de Granada.

Quejas del vecindario. Aunque la mayoría de las calles de Granada tienen mal el pavimento, distinguen por lo intransitables las afluentes á los mercados, de las cuales la de Santa Paula, Santos y Navarrete reclaman con urgencia un pronto arreglo, si se quieren evitar las desgracias que amenazan no solo á los que transitan á pie por dichas vías, sino también á los que por ellas van en carruaje, como sucedió á uno de nuestros suscritores, que salió ayer lastimado de un fuerte vaiven del coche que ocupaba al pasar uno de los innumerables y profundos baches de aquellas calles.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde, y especialmente del Sr. Galvez, que tan atento es para estas quejas del vecindario, á fin de que en el cabildo municipal de hoy se acuerde la inmediata reforma de dichas calles.

Convocatoria electoral.

El Gobernador civil convoca á elecciones municipales en los Ayuntamientos de la provincia por medio de la siguiente circular, publicada en *Boletín* extraordinario.

Dice así:

«Haciendo uso de las atribuciones que me concede la ley, he acordado convocar al cuerpo electoral de esta provincia para elección de concejales á fin de verificar la renovación bienal de Ayuntamientos conforme á lo dispuesto por el art. 45 de la ley municipal vigente.

La elección tendrá lugar el día 19 del corriente, con arreglo á lo prevenido por el real decreto de 25 del mes último, verificándose la designación de interventores el domingo 12 del actual, y los escrutinios generales el jueves 23 del mismo.

Las operaciones electorales se ajustarán á los preceptos de la ley electoral de 26 de junio de 1890 y de real decreto de 5 de noviembre del mismo año.

Lo que se publica en *Boletín* extraordinario para los efectos correspondientes.

Granada 3 de noviembre de 1893.—El Gobernador, Federico de Loygorri.»

Telegrama. El Sr. Peña Entrala dirigió ayer el siguiente despacho telegráfico á don Luis Lopez Ballesteros, coronel del regimiento infantería de Córdoba:

«Publicado su expresivo telegrama y dada cuenta sesión hoy Ayuntamiento reitera manifestaciones entusiastas aprecio á V. S. y á todos los oficiales é individuos Regimiento.—El Alcalde, Pablo Peña.»

El profesorado de las escuelas de párvulos.

Hé aquí el articulado de la real orden recaída en este asunto:

1.ª Los auxiliares de las escuelas de párvulos nombrados por los maestros, con sujeción al art. 2.º del real decreto de 4 de julio de 1884, antes de 2 de noviembre de 1888, serán respetados en sus cargos, se les abonará el tiempo servido y disfrutará el nuevo haber señalado por el reglamento; entendiéndose que esta propiedad que se les reconoce no les asimila á la organización general de la enseñanza ni les habilita para ascensos.

2.ª En la próxima convocatoria serán anunciadas á oposiciones, para su provision legal en maestras, las auxiliares de párvulos indebidamente provistas por nombramientos que los maestros propietarios hayan hecho con posterioridad al real decreto de 2 de noviembre de 1888.

3.ª Las auxiliares de párvulos vacantes que por virtud del reglamento hayan adquirido la categoría de oposicion, deberán ser provistas primeramente por este medio, puesto que se han de considerar como de creación nueva.

4.ª En los ejercicios de oposicion á las auxiliares y á las regencias de párvulos, sólo serán admitidas las maestras, según el citado real decreto de 1888, y conforme al espíritu de toda la legislación vigente, pero á los concursos pueden aspirar maestras y maestros que tengan adquiridos derechos á esta clase de escuelas.

5.ª Queda derogado el art. 16 del reglamento de 21 de abril de 1892, y, en su consecuencia, mientras existan maestros de párvulos, será compatible en las escuelas de esta clase la diferencia de sexo entre las personas que desempeñen la regencia y la auxiliaria.»

Beneficio. El domingo tendrá efecto en el teatro Isabel la Católica el beneficio de la aplaudida artista Miss Geraldino, la cual según parece, dedica la función á las señoras de Granada.

Una escitacion. El digno presidente del *Centro Artístico*, D. Fernando Brieve, hace la siguiente escitacion:

«A fin de poner por obra el pensamiento de una suscripción popular donde todas las clases granadinas ayuden á dar armas á nuestros héroes soldados, el presidente del *Centro Artístico* invita á cuantas corporaciones y gremios asistieron á la hermosa manifestación del día 30 del pasado, y en general á todas las sociedades de Granada y á cuanto representa una fuerza y una energía, á que concurran el sábado 4 del corriente, á las ocho de la noche, á la casa de aquella Sociedad, para tratar en forma breve, ejecutiva y práctica, de la pronta ejecución del dicho pensamiento.

No será mucho que nosotros demos algo, cuando nuestros soldados dan el pecho á las balas rifeñas. Adelante todos —esta bendita renovación de la gente española, que después de muchos años por primera vez habla una lengua.— Fernando S. Brieve y Salvatierra.»

La compañía infantil. Terminados sus compromisos en el teatro Isabel la Católica, ha marchado á Antequera la compañía infantil que dirige D. Juan Bosch.

Monte de Piedad y caja de ahorros. Durante el pasado mes de octubre se hicieron en

el Monte de Piedad empeños por valor de 8321 pesetas, ascendiendo los desempeños á 1644 y los intereses á 24,51.

En la caja de ahorros hubo 32 imposiciones que ascendieron á 1132 pesetas.

Un herido. Se nos ruega hagamos constar, aclarando una noticia publicada anteayer, que el vendedor conocido por Manuel el Ronco fué provocado en su puesto de la plaza de Villamena, por Miguel Moreno; que éste hubo de agredirle y acometerle á mano armada, y que entonces el agredido viose obligado á defenderse, haciendo uso de un arma blanca.

El Miguel Moreno se halla herido y ha experimentado alguna mejoría.

Manifestacion en Montefrío.

Tan pronto como en Montefrío se tuvo noticia anteayer de la victoria alcanzada por nuestras tropas en Melilla, se organizó una patriótica manifestacion, en que puede decirse iba el pueblo en masa confundido con las autoridades locales, el alcalde, el cura párroco, el juez, los maestros, el registrador de la Propiedad, el teniente retirado de la Guardia civil D. Antonio Casas Teruel, todo el mundo, en fin, que poseído del mayor entusiasmo recorrió las calles de la villa, disolviéndose al fin en la plaza del ayuntamiento.

El Registrador de la propiedad iba á la cabeza de la manifestacion llevando una bandera.

Prediccion del tiempo. Los cambios atmosféricos que han de ocurrir en esta primera quincena de noviembre, pueden dividirse en tres periodos, segun Noherlesoom.

Uno en el que se comprenderá los tres primeros dias del mes, y será de buen tiempo, propio de la estacion, menos el 1.º y el 2 en la region setentrional, donde se reflejará el mal tiempo que en dichos dias imperará en el NO. de Europa.

Otro, desde el 4 hasta el 8, que será húmedo y lluvioso, especialmente en las regiones del NO. occidental y del SO. de la Península, con temperatura próxima á la normal.

El tercero, que abarcará el último tercio de la quincena, será borrosco, lluvioso y nivoso, con temperaturas bajas, y será más propio del invierno que del otoño.

Interesante á las familias.

Para economizar las tres cuartas partes del gasto diario con el carbon vegetal, y obtener mayor cantidad de calor que con las hornillas descubiertas, suprimiendo á la vez los humos, gases y peligros de incendio, adquirir el **hornillo Universal**, aparato premiado en París con medalla de oro y privilegiado en España y Ultramar á su inventor D. Ramon Atonza, de Murcia.

Único punto de venta en esta capital en LAS ARTES, Mesones 47 duplicado, Ignacio Merino.

Los polvos superiores, jabones, extractos y toda clase de especialidades en perfumería los tiene la **LA HORRIGA DE ORO**, Principe 10. Precio fijo.



Buena cerveza.

Inmejorables por sus excelentes condiciones estomacales, exquisito paladar, aromático bouquet, diafanidad, saturacion gaseosa y pureza de los elementos que la constituyen son las cervezas de La Austriaca.

12 botellas grandes, 8 pesetas.

Por los cascos se cargan 4 pesetas, que se reintegran á la devolucion de los mismos.

Diríjanse los pedidos á D. Francisco Seca de Lucena, único representante en la provincia de Granada, calle de Buen Suceso, número 6.

Pagos, al contado.

No se sirven pedidos menores de 12 botellas.

Venta al detall, en los principales establecimientos de Granada.



Crónica del Centro Artístico.

Exposiciones íntimas.—Excursiones y modelos.—La seccion de Música.—Un quinteto de altavoces.

Como en todos los círculos granadinos, en el Centro Artístico domina ahora la cuestion del Riff dando ocasion á protestas entusiastas y nobles emulaciones patrióticas. Mas no por eso la vida ordinaria de la Sociedad se ha suspendido, antes al contrario parece animarse al calor de este fervido entusiasmo, ideándose de continuo nuevos alicientes que aumentan la concurrencia y los elementos de vida del Centro.

En la semana anterior imaginaron los jóvenes pintores celebrar exposiciones mensuales de los trabajos y estudios realizados sin pretensiones de lucro y provecho y solo como medio de conocer los adelantos de todos, estimulándose mutuamente.

Entre los trabajos expuestos merece consideracion preferente un retrato hecho por el malogrado ove don Francisco Hernandez Mantilla, en el que se descubren las excepcionales dotes que adornaban al artista muerto en los albores de su carrera y cuando los estudios realizados ultimamente en el Museo del Prado, copiando á Velazquez, habian formado su gusto y estilo, que eran los de las obras de este gran maestro.

Dos extranjeros, que desde su llegada á Granada forman parte del Centro, tomando parte activa y entu-

siasta en todos sus trabajos, Henry Goovaert, holandés, y Kerr Lauson, escocés, han expuesto varios de sus trabajos. Los del primero son cabezas de gitanos al óleo y un estudio de figura, pintado por el antiguo procedimiento al huevo, que dá gran caracter arcaico á la obra. Entre los cuadros del segundo sobresale la cuesta de Sta. Catalina, precioso efecto de luz y perspectiva.

Un joven modestísimo y de extraordinario mérito, discípulo en Madrid de Moreno Carbonero y asiduo concurrente hasta ahora del Centro, D. Adolfo Lozano, ha sorprendido á sus socios con un notabilísimo trabajo que se separa por completo de la tendencia general de los artistas granadinos. Tal es el lindísimo boceto de la *Salida de un baile aristocrático*. en el que aparece en primer término un bien sentido grupo, formado por una elegante joven, vestida con traje amarillo apoyada en el brazo de un apuesto caballero, y galanteada por otro de más edad. Esta obra ha sido admirada.

Manuel Ruiz Morales presenta una escena popular bien interpretada y un lindo boceto de la despedida hecha en la estacion al regimiento de Córdoba el lunes último. El primer cuadro representa á un ciego coplero rodeado de bastantes figuras del pueblo en actitudes naturales que excitan la atencion.

Ernesto Gutierrez y José Sanchez Gerona dan muestra de su laboriosidad y buenas dotes de pintores con bastantes estudios de paisaje y de figura, al óleo y acuarela, entre los que sobresalen un muchacho y una cueva de gitanos, del primero, y un trozo de jardin, del segundo. Este presenta además la primera prueba de agua fuerte, que ha logrado obtener despues de prolijos estudios y ensayos, que acreditan su teson y entusiasmo por el trabajo artístico.

Esta exposicion íntima se repetirá todos los meses en la última decena, y es de esperar que los resultados sean fructuosos.

Desde nuestra *Crónica* anterior se han estudiado, entre otros modelos, dos que caracterizan perfectamente á tipos populares: un aguador y un bañador.

La seccion de excursiones ha celebrado dos, á cual más interesante. En la primera los excursionistas fueron acompañados por su distinguido consocio D. Mariano Contreras, quien les enseñó las excavaciones que por su iniciativa se han llevado á cabo al pié de la torre de la Vela, descubriéndose unas antiguas escaleras que conducen al adarve exterior el arco de la primitiva entrada á la torre y el del aljibe que hay al lado, cuyas dimensiones y estructura se desconocian, viéndose hoy que está formado por dos amplias naves con arcos, análogas á las del gran aljibe de la plaza de Ca los V de una capacidad total de unos 14 metros de largo por 7 y 8 de ancho y alto. Despues los excursionistas visitaron las excavaciones de la Randa, cuyo emplazamiento ofrece tantas dudas, y por último recorrieron el alcázar, donde fueron recibidos por el conspícuo conserje Sr. Megías, que tan á satisfaccion de propios y extraños desempeña su indortante cargo.

El domingo último fueron los excursionistas á Pinos Puente, donde despues de admirar y reproducir fotográficamente y al óleo sus magníficos paisajes y la presa y puente, que ya se estudiaron en anteriores excursiones, se recorrieron los cerros de los Infantes, asiento de la antigua Iburco, en donde hallaron numerosos vestigios cerámicos de civilizaciones prehistórica, romana, árabe y moderna, sacando el croquis de varios restos importantes de murallas y otras construcciones que denotan la extension y grandeza de los pueblos que allí tuvieron su asiento.

La seccion de música ha aumentado su material con un armonium, que presta nuevo colorido á las audiciones que allí tienen efecto. Ahora el excitado patriotismo de los socios obliga á los músicos á inaugurar sus trabajos con marchas bélicas y números populares, que son cercados y aplaudidos con entusiasmo. Alternando con estos desahogos patrióticos no dejan de cultivarse los autores clásicos, interpretándose á diario las mejores obras de Haydn, Mozart y Beethoven por los señores Pino, Quervós, Ruiz Morales, Ruz, Valle, Lisorgues y otros socios.

Anoche constituyó una novedad muy interesante el quinteto de jóvenes alicantinos que dirige D. Juan Lopez. En un laud, dos bandurrias y dos guitarras interpretaron con rara perfeccion diferentes números de su extenso y variado repertorio, en el que figuran piezas de todos los géneros, desde el clásico más severo hasta el más popular y expresivo. Tan hábiles artistas se proponen hacer una excursion por España y el extranjero, algunas de cuyas capitales han visitado ya con general aplauso, y á llegar á Granada han dedicado las primicias de su arte al Centro Artístico, buscando el visto bueno de tan culta sociedad antes de presentarse ante el público granadino, el que podrá aplaudirlos en breve en alguno de nuestros teatros.—D. M.

Los piratas chinos.

Los piratas continúan cometiendo fechorías en las costas de Achch (islas de Sumatra.)

El vapor *R. K. Atjeh*, perteneciente al consul de China en Peuang, zarpó de Telop Semwe llevando á bordo en clase de pasajeros 12 chinos, los cuales cuatro dias despues de embarcados se acercaron al timonel y le preguntaron la altura.

Oída la respuesta, uno de los chinos asesinó con un arma cortante al timonel ó hizo otro tanto con un norteamericano que se hallaba cerca, Mr. Alexander de Brooklyn.

Entonces los chinos se apoderaron del buque, virando hacia la playa donde bararon la embarcacion.

Siguióse una matanza general de tripulantes y pasajeros por los sanguinarios asiáticos.

Al ruido que hacian los verdugos en su faena, subió al puente el capitán del vapor, Mr. Wood, que se hallaba acostado en el camarote, y apenas le vieron los piratas le hirieron mortalmente. Mr. Wood pudo reunir fuerzas suficientes para encerrarse de nuevo en su camarote.

El primer maquinista, que se hallaba á la sazón en la máquina, hubo de comprender, por fortuna para él, lo que pasaba, y para no ser víctima de los feroces bandidos quitó la escalera de descenso y apagó las luces, debiendo á esto su salvacion.

También fué afortunado el primer oficial que, hallándose en su camarote, debió presenciar el asesinato de su criado.

Los piratas pasaron luego al salon, matando á diestro y siniestro y apoderándose de 20.000 duros en dinero.

Consumada su obra, se ausentaron en dos bo-

tes del vapor, llevando consigo algunos pasajeros, un japonés, un chino y dos señoras norteamericanas.

Habian asesinado á 24 personas y herido gravemente 15.

El primer maquinista, que fué el que antes subió á cubierta despues de estos sucesos, disparó cohetes pidiendo auxilio, y propuso salir á buscarlos en el bote que quedaba en el vapor: pero unos 18 pasajeros que habian escapado á la matanza, llenos aun de terror, quisieron embarcarse en el bote, y éste se fué á pique, ahogándose todos.

A la mañana siguiente acudió el cañonero holandés *Madura* á auxiliar el vapor, cuyas señas le habia visto, y á recoger á los supervivientes.

Poco despues volvieron á presentarse ébrios, y al olor de nuevos despojos, los piratas chinos; pero los marinos de guerra les causaron diez muertos.

El buque holandés seguía la pista á los piratas, con esperanzas de alcanzarlos.

El vapor *R. K. Atjeh* fué descargado, y se esperaba ponerlo á flote.

Cartas

Madrid 2 noviembre 1893.

No hay noticias extraordinarias de Melilla. Segun telegrama recibido en Madrid en las primeras horas de la tarde, los cruceros *Conde de Venadito* é *Isla de Luzon* han seguido cañoneando y destruyendo los caseríos de los moros. En la plaza ha continuado también el fuego de cañon, dirigido á las trincheras de los rifeños.

Excelente idea ha sido hacer fuego á lo largo de la Costa sobre los poblados berberiscos para que las kábilas palpen los resultados de su conducta. En algunos lugares los habitantes izaban bandera blanca pidiendo paz. Kábilas de las riberas del Muluya se han negado á secundar la empresa de las cercanas á Melilla contestando á estas que el Sultan no quiere la guerra con España y que por tanto no se mueven. Si estas dificultades se unen á las naturales de falta de municiones y víveres en gentes que carecen de medios de aprovisionamiento, resulta que no es descabellado el pensar que la campaña de Melilla no podrá prolongarse tanto como se habia dicho.

Parece además innecesario el envío de un general en jefe, porque Macías reúne á condiciones superiores para la guerra, cuya ciencia conoce, dotes de mando y tacto para resolver dificultades. Además no se trata de una guerra de conquista, ni siquiera de ensanchar el territorio de Melilla, sino simplemente de escarmentar á las kábilas y ocupar posiciones en el campo moro que garanticen la pacífica construccion del fuerte en Guariach, sucesos ambos que no tardarán en realizarse, porque por muy tenaz y desesperada que sea la resistencia rifeña, sus recursos son exiguos y de facil agotamiento.

Todo esto sin contar con que al Sultan puede darle por enviar tropas y jefes que acaben—como ellos dicen—por cortar buen número de cabezas de rebeldes, en cuyo caso se acelerará la terminacion del conflicto. Mas lo probable es que antes nuestras tropas den varios recorridos á los moros como por mar se lo están dando los insinuados cruceros. Hoy habrá llegado á Melilla la fuerza de caballería anoche embarcada en Málaga y en breve saldrá la infantería y artillería dispuesta para embarcarse. Se trabaja con actividad en la construccion de casetas de madera que es mejor alojamiento para las tropas que las tiendas de campaña.

Segun comunica el general Macías, no sólo los moros de la Aduana sino otros en número de 43 que vivian en Melilla se han ido á Tánger. De esta suerte en la plaza no quedará elemento alguno berberisco. Como el cable funciona ya con regularidad hay noticias constantes de Melilla, pero el servicio no da sino para las comunicaciones oficiales, que son, como es natural, largas y frecuentes. Las tropas se encuentran bien racionadas y con municiones, siendo inmejorable el espíritu que las anima. Todavía pasarán algunos dias antes de llegar los fusiles Mausser á Africa, pues el *Reina Mercedes* no ha salido aún de Bremen.

Está de más que consigne que el Consejo presidido esta mañana por la reina se consagró principalmente á los asuntos militares, dando los ministros cuenta de lo pasado y haciendo cálculos respecto de lo porvenir. Despues del Consejo algunos ministros han visitado á Sagasta, cuya pierna enferma mejora visiblemente. La prensa europea dedica buenos párrafos á la cuestion de Melilla, examinando en general con acierto las fases del conflicto, que no pasará en el órden diplomático de las proporciones que ahora tiene.

Ayer quedó acordada la candidatura ministerial para concejales, que no entusiasma. De candidatos conservadores no se dice nada. La opinion sigue firme creyendo que la mayoría de los 28 individuos que elige Madrid será republicana. En provincias ocurre que se presta más atencion á la guerra con el moro que á la electoral, como sucede aquí en la capital, pero hay también movimiento, peleando los partidos por llevar el mayor contingente posible á los municipios. La batalla será muy viva en algunas provincias.

Nada se dice de apertura de Cortes. Los aficionados á profecías se extrahen anunciando lo que va á pasar así que se reanuden las sesiones, cosa que no se espera hasta muy á fines de año ó principio del 94. De asuntos económicos no hay nada nuevo. Las noticias de provincias, fuera de lo de guerra, carecen de interés.—En círculos y tertulias no pasa nada notable.

Igual afirmacion puede hacerse respecto del extranjero.—F.

Madrid 3, diez y media mañana.

En las inmediaciones de la Habana se ha ido á pique el vapor «City of Alexandria.»

La causa ocasional del siniestro fué una explosion de la máquina, que produjo inmediatamente un incendio.

Han resultado sesenta víctimas.

Perpen.

Madrid 3, diez y tres cuartos mañana.

En Vitoria se ha hecho una entusiasta despedida á la batería de artillería montada que ha salido con direccion á Melilla.

La asociacion de Publicistas de Barcelona se propone regalar una espada de honor al teniente del regimiento de Extremadura Sr. Primo de Rivera, por el acto de heroísmo realizado en la accion del domingo último.

También ha acordado obsequiar al soldado que le acompañaba en la lucha.—Perpen.

Madrid 3, diez y cincuenta mañana.

La diputacion provincial de Málaga ha acordado abrir una suscripcion para pensionar á las familias de los soldados malagueños que mueran defendiendo á la Patria en el campo de Melilla.

También ha acordado conceder diez premios de á doscientas cincuenta pesetas para otros tantos soldados de los que más se distinguen en las operaciones contra los moros.

Por último, regalar una espada de honor al oficial más valiente.

Tomados tales acuerdos, se levantó la sesion en señal de duelo.

Perpen.

Madrid 3, once y tres cuartos mañana.

El general Macías proyecta llevar á cabo una operacion militar encaminada á ganar las alturas del Gurugú y establecer un gran campamento que esté libre del alcance de los rifeños.

Ha llegado á Málaga el vapor «Montevideo» de la compañía Trasatlántica, con objeto de embarcar para Melilla al regimiento dragones de Santiago.—Perpen.

Madrid 3, once cincuenta mañana.

Del proceso instruido con motivo del contrabando de armas con destino á Marruecos, resultan hechos escandalosísimos y vergonzosos, que el Gobierno se propone castigar con la mayor severidad.

Han llegado á Gibraltar diez y ocho barcos ingleses.

En breve llegarán á Tánger las flotillas rusa y francesa.

Por delante del puerto de Almería han pasado catorce buques ingleses con direccion á Gibraltar.

Perpen.

Madrid 3, doce mañana.

«El Afecto», de París, publica un artículo en que se dice que nunca la opinion pública admitirá que Inglaterra se apodere de Tánger.

Excita á España á que haga en Melilla todo cuanto conviene á su honor.

El general Lopez Dominguez, explicando su repentina decision de quedarse en Madrid, ha manifestado que su marcha á Melilla molestaría al general Macías.

Perpen.

Madrid 3, doce mañana.

Oficialmente se sabe ya que ayer quedaron municionados los fuertes de San Lorenzo y Camellos.

En la escaramuza que con tal motivo se sostuvo entre rifeños y españoles, quedó herido uno de éstos.

Hoy no se ha recibido todavía ningún telegrama de Melilla.—Perpen.

Madrid 3, seis tarde.

Varios periódicos de la mañana han dicho, refiriéndose á una carta del general Ortega recibida por su familia, que se preparaba para hoy un nuevo hecho de armas en Melilla.

Puedo asegurar que—acepto en el caso de que los moros ataquen nuestras posiciones—las tropas de Melilla no harán, por ahora, nuevas salidas.

Cuando lo efectuen será contando con todos los elementos precisos para asegurar la victoria.—Taxonera.

Madrid 3, seis y cinco tarde.

Segun cálculos que se hacian esta tarde, á última hora, en un centro ministerial, teniendo en cuenta el entusiasmo del pueblo, la riqueza imponible, etc., la suscripción nacional que tratan de iniciar los ayuntamientos, diferentes asociaciones particulares, la banca, el comercio, la industria etcétera, podría llegar á más de 150 millones de pesetas.

El ministro de la Guerra se propone mandar á Melilla más de 16000 hombres.—Taxonera.

Madrid 3, seis y diez tarde.

En el ministerio de Marina se ha recibido un oficio del de la Guerra, preguntando si éste podrá disponer de las ametralladoras que poseen los buques de guerra, y en caso afirmativo cuántas podrían facilitársele.

En Marina se trabajaba ahora en averiguar cuántas había en los buques y cuántas en los depósitos de los arsenales.—Taxonera.

Madrid 3, seis y cuarto tarde.

Segun los telegramas que se estan recibiendo en el ministerio de Hacienda, al parecer, la recaudación del mes de octubre excedió en mucho este año á la de igual mes del año anterior.

Se comenta mucho en los círculos diplomáticos el artículo que publica «Te Temps» del día primero en su «Bouletin du jour.»

Sabido es que el citado periódico tiene la autoridad que le presta el ser órgano semioficial del ministerio de Negocios extranjeros.—Taxonera.

Madrid 3, ocho noche.

Los factores huelguistas se han reunido alrededor de la estación, en actitud hostil.

El gobernador civil Sr. Aguilera les arengó, excitándoles á que desistieran de la huelga, pero fueron desatendidas sus excitaciones.

El servicio de trenes se ha despatchado con dificultad.

El mixto de Zaragoza llegará con retraso por consecuencia de la actitud de los factores.

Los empleados de otras poblaciones se han adherido á la huelga. Perpen.

Madrid 3, ocho y cinco noche.

Han marchado á Málaga las baterías de artillería procedentes de Vitoria.

En la Bolsa ha circulado el falso rumor de que los moros habían cogido el convoy, apoderándose además de un cañon, cuando las tropas españolas iban á aprovisionar los fuertes de Cabrerizas Altas y Rostrogordo.—Perpen.

Madrid 3, ocho y diez noche.

Un telegrama expedido por el Comandante del «Isla de Luzon» dice que éste ha fundeado en Gibraltar para hacer carbon.

Dá detalles del bombardeo efectuado por dicho buque y por el «Conde de Venadito.»

Termina diciendo que en Alhucemas y en el Peñon de la Gomera no ocurre novedad.

Los moros fronterizos se hallan en actitud pacífica.—Perpen.

Madrid 3, ocho y cuarto noche.

Segun telegramas particulares, el aprovisionamiento del fuerte de Cabrerizas Altas se llevó á efecto sin dificultad alguna.

Al regresar el convoy de vacío, fué acometido por un grupo numeroso de moros.

Nuestras tropas se defendieron con valentia, haciendo al campo gran número de bajas.

Por nuestra parte ha habido dos muertos y catorce heridos.

Entre estos figuran un sargento y dos oficiales.—Perpen.

Madrid 3, ocho y media noche.

El comandante del «Venadito» Sr. Diaz Moreu, ha telegrafiado al Ministro de Marina, manifestándole que en la madrugada de hoy salió de la plaza de Melilla el convoy que debía surtir de provisiones el fuerte de Cabrerizas Altas, siendo acompañado por fuerza del ejército.

Las tropas tomaron posiciones en una altura para proteger el aprovisionamiento del fuerte, y entonces los moros, desplegados en guerrillas, rompieron el fuego, que fué contestado por los soldados españoles.

El fuerte de Cabrerizas disparó dos cañonazos.

El convoy entró en el fuerte sin novedad.—Perpen.

Madrid 3, ocho y cuarenta noche.

Las noticias oficiales no hablan nada de que resultaran muertos ni heridos en la escaramuza ocurrida con motivo del abastecimiento de víveres del fuerte de Cabrerizas.

El general Lopez Dominguez niega que haya habido combate.—Perpen.

Madrid 3, nueve noche.

Segun telegrama oficial se confirma que á las cinco y media de la mañana de hoy salió un convoy para Rostrogordo, Cabrerizas Altas y Bajas.

La columna de proteccion iba al mando del general Castillejo.

Formaban dicha columna los regimientos de Pavia, Alava, el Disciplinario, los tiradores Mäusser, una seccion de caballería y una batería de montaña.

Protegía la marcha de retirada la brigada de cazadores al mando del general Monroy.

Otra batería de montaña posesionóse en la cumbre de Horcas, colocada en las lomas.

Los tiradores ocuparon sus posiciones.

El fuego rompióse por ambas partes.

Los moros estaban siempre ocultos y se presentaban en descubierta.

Al fin consiguieron terminar la operacion de aprovisionamiento de los fuertes con acierto y mucho orden.

Nuestras tropas tuvieron ocho heridos.

Del regimiento de Pavia un muerto y otro del disciplinario.

Los moros tuvieron considerables bajas.—Perpen.

Madrid 3, nueve y media noche.

En el Consejo de ministros celebrado hoy se leyó una memoria muy pesimista.

El general Macias dice que hacen falta treinta mil hombres en Melilla.

Créese que acudirán todas las kábilas del interior á consecuencia

de haberse predicado la guerra santa.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado . 66'10
4 por 100 exterior 75'00
4 por 100 amortizable 75'70
Cubas 106'30
Banco de España 378'00

CAMBIOS.

Londres, 8 dias fecha 00'00
Londres, 90 dias vista 30'98
París, 8 dias vista 22'85

Perpen.

EL LEON Y LAS CARTAS.

Un hombre iba viajando por el desierto, sólo (lo cual es una locura en cualquier hombre), cuando se encontró con un leon. Esperó, pues, lo que era natural,—que el animal le matase y le devorase. Sin embargo, muchas veces lo que sucede es lo inesperado;—el leon estaba demasiado cojo para perseguirle, porque tenia una espina en una pata. Establecióse gradualmente la confianza entre los dos, extrajo el hombre al leon la espina, y el leon despues, en cambio, le acompañó hasta alguna distancia en su camino, sirviéndole de amigo y protector.

Esta es una historia muy vieja, pero probablemente verdadera; pues tanto los animales como los hombres, muestran su gratitud á quien les libra de un dolor. Tres cartas tiene ahora delante de sí, en su mesa el que estas líneas escribe y aunque las tres son de distintas personas, todas contienen esta misma expresion:—«Doy á usted un millon de gracias.»

Una de ellas, dice como sigue:—Los efectos de su remedio en mi caso han sido maravillosos. Medicinas de varios doctores, remedios caseros, especialidades de España y de otros países, todo habia sido inútil para curarme de una dispepsia de la cual venia sufriendo durante muchos años. Y sin embargo, con solo cuatro botellitas de su preparacion de V. he recobrado la salud que tenia. No encuentro palabras con que expresar á usted mi gratitud.—Doy á V. un millon de gracias. (Firmado).—José Diaz Pintado; Membriña, 5 de octubre 1892.»

La carta que precede está dirigida á los señores Galiza é Hijos, de Manzanares que le habian recomendado al que la escribe el Jarabe Curativo de la Madre Seigel.

La segunda carta dice así:—«Tengo una satisfaccion al hablar del beneficio que he obtenido con su remedio de V.—Estaba sufriendo de dolores reumáticos y de dispepsia general, y llegué por fin á encontrarme tan débil que ya no podia dedicarme á mi trabajo. Despues de haber probado, sin éxito, todos los demás medicamentos, tomé varias botellas del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, y me encuentro ahora completamente fuerte y bueno. Tengo tal fé en él que siempre que salgo de casa me llevo una botella.—Doy á V. un millon de gracias. De V. afectisimo (Firmado) Luis Ibarra, calle del Palomar, 3, Valencia, mayo 6 de 1893.»

La tercera carta es igualmente clara y convincente: «Tengo una gran satisfaccion, dice, en informarle á V. que mi madre se halla mucho mejor desde que empezó á tomar el Jarabe Curativo de la Madre Seigel. Durante dos años habia estado sufriendo de dolor de estómago, dolores en los costados y de una gran tension de nervios. Al fin se puso tan débil y tan baldada que no podia moverse ni pisar; en una palabra, estaba imposibilitada por completo de hacer ningun trabajo casero. De todas cuantas medicinas la compré ninguna le sirvió para nada, hasta que un dia cayó en mi poder un almanaque de la Madre Seigel y lo leí. Persuadido del mérito de esta medicina por las sencillas y sinceras manifestaciones contenidas en este librito compré una botella, y pronto pude ver los buenos efectos de aquella. Fui por la segunda, y despues de haberla tomado pudo ya mi madre moverse por sí misma, y ahora esperamos confiadamente que se restablezca por completo. Doy á V. un millon de gracias y quedo suyo afectisimo (firmado) Conductor Ravachol, plaza de Tetuan, 12, Valencia; mayo 1.º de 1893.»

Estas tres cartas llevan, pues, en sí mismas, la expresion de la verdad. En todos esos casos no habia más que una sola enfermedad—indigestion y dispepsia. El doloroso y lastimoso reumatismo y la debilidad nerviosa de la madre del Conductor Ravachol, eran simplemente resultado y sintoma de la condicion de sus órganos digestivos. La sangre y los músculos, impregnados del acido venenoso creado en el estómago entorpecido, causaron un estado de coas pura el cual toda aplicacion exterior era solo de un alivio temporal. El Jarabe Curativo de la Madre Seigel, la hace expeler del sistema el veneno por medio de los intestinos, la piel y los riñones, mató el reumatismo en su origen, y disipó todos los efectos de aquel.

Téngase bien presente que este remedio obra completamente bajo principios científicos y bajo las más claras leyes referentes al cuerpo humano; la principal de las cuales es que todas nuestras enfermedades más comunes no son nada más que consecuencias y sintomas de la indigestion y la dispepsia. Esta es la enfermedad casi universal y la causa del dolor de millones de personas en todas las naciones.

Para curarla se compuso el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, y su brillante éxito se menciona en ambos hemisferios.

Si el lector se dirige á los Sres. A. J. White, Limitado, de 155, calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las farmacias. Precio del frasco, 14 reales; frasquito, 8 reales.

Cartera Oficial

Pagos para el día 4.

Al Depsitarlo pagador, clases pasivas.
A D. Ignacio Fernandez, caballería de Granada.
A D. Alejandro Bretillard, reserva de Baza.
A D. Eduardo Gomez, Aduanas.
A D. José Mariano Caña, Fomento.
A D. Joaquín Boxo, gastos de visita.
A D. Enrique Rodriguez, trabajos topográficos.
A D. Rafael Sanchez, personal de la Alhambra.
A D. Enrique Martin, peatones correos.
A D. Amando Esquivel, material hospitalos.
A D. Dámaso Alonso, Obras públicas.
A D. Francisco Carmona, personal montes.
A D. Mariano Contreras, id. sobrestantes
A D. Salvador Jimenez, Ingenieros de minas.

Seccion religiosa

Santos de hoy.

San Carlos Borromeo, obispo.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de San Matias. Se comienza á las siete y media y se oculta á las cinco y media.

Misa cantada.—A la Sma. Virgen en la Catedral, Gracia, Carmelitas calzadas, San Pedro, San Justo y la Magdalena.

En la Catedral á las nueve misa mayor á las diez rogativa á Ntra. Sra. de la Antigua.

En San Matias á las nueve misa mayor.
Misa de doce.—En las Angustias, San Justo, la Magdalena.

Octavario.—El de las Animas se hace en San Matias á las cuatro y predica el P. Raboso.

Novena.—A Ntra. Sra. de la Salud en San Cecilio y predica D. Gorman Aledo.

En la iglesia de Santa María Egipcíac á las diez hay funcion á San Carlos Borromeo y predica D. Manuel Arcoya.

En San Juan de los Reyes, San Pedro, Santa Ana, la Magdalena, la devocion del mes de las Animas.

Trecenario.—A San Francisco de Paula á las cinco y media.

Rosario.—En el Sagrario, la Catedral, San Matias, San José y San Andrés á las ocho: En las demás iglesias, á la oracion.

En San Andrés, la Inmaculada Concepcion, Gracia San Bernardo, Santa Paula, Zafra, Comendadoras, San Justo, Santa Escolástica y las Angustias, salve y lontanía.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Sra. de los Dolores, en San Justo.

Llena está la Naturaleza de plantas, hojas y tantos agentes benéficos con los cuales la Providencia intentó aliviar y aun suprimir las dolencias de la humanidad, pero el hombre tiene ojos y no ve solamente de tiempo en tiempo algun sabio dedicado su vida al estudio de los secretos de la naturaleza llega á aplicarlos en provecho de los que sufren, y así ha sucedido con la Hamamelis Virgínicia, planta indigena de la América del Norte, primitivamente empleada por los Indios como un remedio para el Reumatismo y toda enfermedad de carácter inflamatorio, tanto interna como externa.

Gracias al sabio Doctor C. C. Bristol autor de las célebres «Zarzaparrilla y Píldoras de Bristol, se tiene hoy á la mano en el «Extracto» y el «Ungüento de Hamamelis» todas las cualidades curativas de esa maravillosa planta que por sus sorprendentes efectos ha merecido del vulgo el apelativo de «Brujo» (Witch Hazel—Avellano brujo).

Asombrosa realizacion.

Preciosas botas de sagré y de calceta para señora desde 10 reales.

Magníficas botas becerro mate para caballero desde 16 reales.

Inmenso y variado surtido para todas edades á precios sumamente económicos.

Realizacion nunca vista sólo por 15 dias.

Calle de los Reyes Católicos núm. 10, frente á la camisería de los Sres. Reyna Hermanos.

NO EQUIVOCARSE.



LAS ARTES

MESONES, 47, DUPLICADO.

Ferretería en general, batoria de cocina
Cementos «Romano» y «Portland»

Camas y Cunas

único depósito

DE PLATA MENESES

CHIMENEAS, ESTUFAS CALORÍFEROS HIDRÁULICOS (CHUBERKY)

MAQUINAS PARA PICAR CARNE

Las Artes

IGNACIO MERINO.—Mesones, 47.



Dinero á rédito

con hipoteca. Encargado, D. Nicolás Aránega, Puentezuolas, 15.

A 30 pesetas

camas de matrimonio, forma y armadura inglesas.
García y Santa Cruz, Alhóndiga, 10.

Espectáculos.

Teatro Isabel la Católica.

Funcion para hoy 4 de Noviembre de 1893.

Despedida de la hermosa GERALDINE.

Los tiradores por GERALDINE y LEOPOLD.

El trapecio oscilante.

El baile LA SERPENTINE, por la hermosa Geraldine asistida por mis Gracios.

Las anillas por el Sr. Rafael Avila Piazza.

Las tres barras fijas, por Nicomedes Ruiz.

El trapecio de los equilibrios, por Inigo Marzo.

La parodia

UNA CORRIDA DE TOROS

A las ocho en punto. Entrada general, 3 reales.—Idem de paraiso, 2rs.

Atencion.

En los Grandes Almacenes de La Sultana se ha recibido el completo de los surtidos de la presente estacion, cuyas compras ha efectuado uno de sus Jefes en los principales mercados productores de Europa.

Ricas telas de lana, seda y lana y seda, para trajes de señora.
 Confecciones, últimos modelos de Paris, entre ellos bonitas esclavinas de piel.
 Magnifico surtido de telas de todas clases para trajes, paletots y macferlanes de caballero.
 Paletots, macferlanes y rusos, confeccionados para caballero, desde siete duros.
 Gran surtido de paletots, rusos y macferlanes, para niños, de cinco a quince años.
 Trajesitos para niños de tres a diez años, varias formas y tamaños.
 Tapiceria de todas clases, portiers y cortinajes, con cenefa, última novedad.
 Alfombras de fieltro, moqueta. Bruselas y terciopelo, extenso surtido.
 Lenceria de todas clases, géneros de punto en lana, seda y algodón y otros muchos artículos, á precios económicos.

27, calle de Mendez Nuñez, núm. 27.

Remolachas azucareras.

SEMILLAS CULTIVADAS expresamente para la vega de Granada.—Las más apropiada, las más productivas, las más ricas en azúcar.—Proceden de uno de los más importantes establecimientos agricultores del extranjero.

Monsieur Jules Lemaire Dubois.—Casa de confianza.—Garantiza sus productos.—Precios fuera de toda competencia.

Para más informes, precios y catálogos, dirigirse á su único representante en España, D. J. F. Girard, Granada.

Darán razon, Puerta Real, núm. 13, tienda de flores.

Se necesitan agentes activos con buenas referencias.

Brillantisimos son los resultados obtenidos en la práctica con el uso de los Vinos medicinales de Amargós. Lo atestiguan los luminosos dictámenes emitidos por los más ilustres médicos del mundo y el creciente favor que el público les dispensa.

Vino de Hemoglobina Amargós.—La anemia, la clorosis y todas las enfermedades cuyo origen es pobreza de sangre, se curan rápidamente usando el *Vino de Hemoglobina Amargós*.

Vino de uva de kola Amargós.—Tónico neurosténico, alimento de ahorro.

Vino de creosota bifosfatado Amargós.—Empleado con grande éxito en el tratamiento de las afecciones del pecho.

Vino Amargós tónico nutritivo.—Compuesto de peptona, quina gris, coca del Perú y vino de Málaga, es universalmente recetado para curar las enfermedades del estómago, de los nervios y de todas las que dimanen de la debilidad. Excita el apetito y hace recobrar las fuerzas.

En Granada, farmacia del doctor Juan Rubio Perez, Mendez Nuñez, 32.

Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant El Navio ofrece carruajes para el servicio del público á dos pesetas hora, con dos caballeros, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante á diez reales. Tiene montado un servicio para ir á todos los puntos que se le encarguen, baños, etc.

Dinero por alhajas

calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas á 1.000. Desde esta cantidad en adelante, á precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más dá y menos interés lleva. Vende en pública subasta á los doce meses. Se toman papeletas del Monte de Piedad, y se desempeñan los lotes del mismo dando casi su valor.

Lienzos.

Los de los toldos del Córpus, á treinta céntimos de peseta la vara, San Juan de los Reyes, núm. 4

Se vende

un repostero calle de Navarrete fábrica de jabon, darán razon.

Almoneda

de varios muebles.—Reyes Católicos, 10, segundo.

Ama de cria

primeriza, con leche fresca, para casa de los padres.—Darán razon, calle de Abenamar, núm. 9.



La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.
 Domicilio social: Madrid, c. llo de Olizaga, 1, (Paseo de Recoletos.)

Garantías:
 Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.

Primas y reservas.—Cuarenta millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil novecientas ochenta pesetas.

30 años de existencia.
 Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones setecientos cuarenta y dos mil trescientas setenta y siete, setenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector, D. Rafael de la Cruz Quesada, Santa Teresa, núm. 1, y á D. José Poncebo, Nueva de San Antonio, núm. 1.

GRAN ALMACEN DE MUSICA Y PIANOS DE ADOLFO MONTERO WELB.

57, Zacatin, 57.
 Útiles en su clase con taller para reparaciones y restauraciones de pianos, órganos de iglesia y de salon, arístones, acordeones, etc.

Pianos del Reino y Extranjeros se venden al contado y á plazos mensuales. Los hay de fantasia, de cola, de cuerdas cruzadas y verticales de ocasion. Completo surtido de cuerdas para violin, piano, arpa, contrabajo, clavijas, arcos, diapasones y multitud de artículos accesorios.

Se vende

una casa-sarazana situada en la calle de San Miguel Baja, núm. 36, parroquia de las Angustias.—Para tratar con el encargado, todos los dias no toriados, de siete de la mañana á seis de la tarde, en la calle de Gracia núm. 6.

La EMULSION de SCOTT

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

FORTALECE Á LOS DÉBILES

restituyendo las carnes y enriqueciendo la sangre.

CURA LA TÍISIS, FORTIFICA LOS PULMONES DÉBILES,

CURA LA ESCRÓFULA, TOS Y CATARROS,

ANEMIA, RAQUITISMO Y TODAS LAS

ENFERMEDADES EXTENUANTES DE LOS NIÑOS.

Los médicos recomiendan la Emulsión de Scott como el mas nutritivo alimento que conoce la ciencia.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.
 El Parche Porgo "Escalator" es el mejor. En todas las farmacias y droguerías.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER.

Si se toma cuando se está resfriado, se evita la tos. Cura las toses, las ronqueras, y todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.

Todas las familias deben siempre tener un frasco del Pectoral de Cereza en casa, para poder tomar una dosis á los primeros síntomas de un resfriado, y así se evitan un gran número de enfermedades.

En la mayoría de los casos, un frasco del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer basta para curar la tos, gargaritas, tos forina y todas las enfermedades de la garganta y de los pulmones.

EL PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Pronto en obrar, seguro en la cura.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicina.

PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de "AYER'S CHERRY PECTORAL" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

LICOR LAVILLE GOTA

del Dr. LAVILLE

REUMATISMOS

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR & HIJO, 29, Rue Saint-Glande, PARIS.

VENTA POR MENOR.—EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.

SOLUCION PAUTAUBERGE

al CLORURO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO

la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES DEL PECHO

TÍISIS, BRONQUITIS CRÓNICAS, TOSIS ANTIGUAS Y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberger se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & Co., 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

Con rapidez, perfeccion y economia se hacen en la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA toda clase de trabajos, por difíciles que sean.

CARNE y QUINA VINO AROUD con QUINA

El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE
 CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los intestinos. Cuando se trata de despertar el apétito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precavar la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Gran bazar de camas

FRENTE A LA CASA DEL SEÑOR CAÑADAS, 13, Alhóndiga, 13.

Gran almacen de hierro y ferreteria de los señores Hijos de Ortega.

MELROSE

RESTAURADOR

favorito del

CABELLO.



Es positivo que restablece las camas, cabellos blancos ó marchitados á su color natural de la juventud. Se vende en frascos de dos tamaños á precios muy baratos, en todas las Peluqueras y Perfumerías. Depósito Principal: 114 Southampton Row, Londres; Paris y Nueva York.

Granada: Antonio Fernandez Ortiz, «Estrella del Norte.»

Chocolates y Cafés

La Compañía Colonial

Tapioca.—Thés.

Ventisiete recompensas industriales.

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20, Madrid.

NEURALGIAS

Píldoras del Doctor Moussette

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE calman y curan las Neuralgias más rebeldes, la Jaqueca, la Gastralgia, la Ciática, y las Afecciones reumáticas agudas y dolorosas que han resistido á todos los demás remedios.

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE deben tomarse en las comidas. El primer día se tomarán tres, una por la mañana, una al medio día y otra por la noche. Si no se encuentra alivio, se tomarán 4 píldoras el segundo día, dos por la mañana, una por la tarde y una por la noche. No se deberán tomar más de cuatro píldoras diarias.

Exíjanse las Verdaderas Píldoras Moussette de CLIN y C^{ia} que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

PARIS — CASA CLIN Y C^{ia} — PARIS

La Actividad.

CENTRO CONSULTIVO DE HACIENDA

HITOS Y MARTINEZ HOYO.

5, Puente de Castañeda, 5, Granada.

Representacion de Ayuntamientos y particulares en toda clase de asuntos en las oficinas públicas del Estado.

Venéreo-sifilis.

Blenorragia.—Flujo blanco.
 Gota militar.

Cura en dos dias. Cápsulas Koch, 8 pesetas. Van correo remitiendo 4 pesetas, libranza. Consulta gratis, de tres á siete. Los de fuera deben dirigirse por carta al Gabinete médico Norte-americano, Montero, 33, primero, Madrid. En Granada, se venden á 3 pesetas en la farmacia de Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

ENFERMOS DE LOS OJOS

Colirio Resolutorio (externo): Cura las irritaciones de la vista, el lagrimeo, suprime las secreciones (mucus, lagañas, etc.), y evita las inflamaciones, y Tónico Visual (interno): Fortifica la vista debilitada por enfermedades ó cansada por excesos ó vejez 8 pesetas los dos remedios. Farmacia Central, Carmen, 41, y Saucó, 18. Se mandan por correo. Consultas: Instituto Andet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 18.

ALIVIA

HAMAMELIS

DE BRISTOL

Extracto - Unguento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Retratos con colorido

FOR UN NUEVO PROCEDIMIENTO que acaba de ponerse en práctica

Don José Ayola

(PADRE),
 fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposicion.
 Puerta Real, núm. 3,
 frente á la fagda de la Victoria

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas.
 Horas de trabajo y despacho, todos los dias, aún cuando esté cubierto de lluvia, de nueve á cinco.
 Especialidad en retratos instantáneos para niños.

Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.